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  (獲通過的會議記錄 ) 

西貢區議會  

食物環境衞生委員會  

二零二五年第一次會議記錄  

日期︰二零二五年一月十六日 (星期四 ) 

時間︰上午十時   

地點︰西貢區議會會議室  

 

出席者    

黃宏滔先生 , MH(主席 ) 西貢區議員   

陳健浚先生 (副主席 )  西貢區議員   

方國珊女士  西貢區議員   

王文先生  西貢區議員   

王水生先生  西貢區議員   

李天賜先生  西貢區議員   

李家良先生 , MH 西貢區議員   

李嘉欣女士  西貢區議員   

周家樂先生  西貢區議員   

祁麗媚女士 , MH  西貢區議員   

邱浩麟先生  

俞卓君女士  

西貢區議員  

西貢區議員  

 

施彬彬女士  西貢區議員   

胡雪蓮女士  西貢區議員   

張美雄先生  西貢區議員   

張萬添先生  西貢區議員   

莊元苳先生 , MH  西貢區議員   

莊雅婷女士  西貢區議員   

陳廣輝先生  西貢區議員   

陳繼偉先生 , MH  西貢區議員   

陳權軍先生 , MH  西貢區議員   

曾國家先生  西貢區議員   

温啟明先生  西貢區議員   

黃遠康先生  西貢區議員   

靳彤彤女士  西貢區議員   

劉啟康先生 , MH  西貢區議員  

鄭宇曦先生  西貢區議員  

譚竹君女士  西貢區議員  

蔡錦豪先生  增選委員  

連詩瑩女士 (秘書 ) 

 

 

 

 

西貢民政事務處行政主任 (區議會 )4 
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列席者   

林苡晴女士  

鄭雪情女士  

鄭智榮先生  

王惠芳女士  

吳偉明先生  

鍾啓然先生  

許振坤先生  

周玉珠女士  

何耀明先生  

黃可瑩女士  

陳枳栅女士  

陳美儀女士  

賀訢先生  

梁敏聰先生  

黃建甄女士  

西貢民政事務處民政事務助理專員 (1)  

西貢民政事務處民政事務助理專員 (2)  

西貢民政事務處高級聯絡主任 (1) 

西貢民政事務處高級聯絡主任 (2) 

西貢民政事務處高級聯絡主任 (3) 

西貢民政事務處高級行政主任 (區議會 ) 

西貢民政事務處高級行政主任 (地區管理 ) 

食物環境衞生署西貢區衞生總督察 1 

食物環境衞生署西貢區衞生總督察 2 

環境保護署高級環境保護主任 (區域東 )4  

環境保護署環境保護主任 (區域東 )43  

康樂及文化事務署西貢區副康樂事務經理 2 

漁農自然護理署獸醫師 (動物管理 )(發展 )1 

漁農自然護理署高級農林督察 (動物管理 )發展 1 

香港警務處署理將軍澳警區警民關係主任  

 

缺席者  

林俊嘉先生  

張展鵬先生  

西貢區議員  

西貢區議員  

 

歡迎詞  

 

主席表示法定人數已足夠，會議正式開始。  

 

 主席歡迎所有出席和列席會議的人士，特別是— 

 

 漁農自然護理署 (下稱「漁護署」)獸醫師 (動物管理 )(發展 )1 賀

訢先生及高級農林督察 (動物管理 )發展 1 梁敏聰先生  

 

 主席表示，林俊嘉及張展鵬議員因身體不適而未能出席今天的會

議，並已於會前按規定提交缺席會議通知書。由於沒有委員反對，主席

宣布根據《西貢區議會常規》第 64(5)條批准有關缺席申請。  

 

I. 通過食物環境衞生委員會二零二四年十一月二十九日第六次會議

記錄  

 

 主席表示，秘書處在會前沒有收到修訂建議。由於會上亦沒有修訂

建議，主席宣布通過上述會議記錄。  

 

 

 

 

 



3  

 

II. 新議事項  

 

(一 ) 乙巳年西貢區年宵市場簡介  

(SKDC(FEHC)文件第 1/25 號 ) 

 

 主席請食物環境衞生署 (下稱「食環署」 )代表簡介文件內容。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生簡介有關文件內容。  

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 查詢年宵市場的泡沫聚苯乙烯 (EPS)(俗稱「發泡膠」)的回收頻

率及方式，並建議以其他物料 (如塑膠 )取代。  

 查詢年宵市場的競投情況及租金資料。  

 建議於寶琳港鐵站附近增加大型指示牌，引導市民前往寶康

公園。  

 建議於未來年宵市場舉辦青年活動，吸引更多年青人參與。  

 建議盡量縮短準備期間圍封場地的時間，減少對場地使用者

的影響。  

 建議日後於將軍澳寶康公園年宵市場未能租出的空置攤位或

場內其他空間設置座椅，供長者及行動不便人士休息。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生回應如下：  

 

 回收商會每天到年宵市場進行回收。如回收量較大，會視乎情

況增加回收次數。有關「發泡膠」的回收方式，署方會參考環

境保護署 (下稱「環保署」)的意見。至於「發泡膠」的取代政

策，委員可向環保署查詢。  

 年宵市場的出租、競投日期及底價等資料已於文件中提及。所

有攤位已於 2024 年 11 月 7 日在荔枝角政府合署禮堂作公開

競投，而將軍澳寶康公園年宵市場有 10 個攤位未能在公開競

投中租出，其中 6 個乾貨攤位其後以先到先得方式以底價租

出，剩餘的 2 個快餐攤位及 2 個乾貨攤位最終仍未能租出。

攤位出租率及成交競投價會因應市場需求而有所浮動。  

 署方將於港鐵寶琳站附近進行「西貢區 2025 年度歲晚清潔大

行動」的宣傳活動，屆時派發的福袋內會夾附本區年宵市場的

宣傳單張。署方亦會盡量在港鐵寶琳站附近懸掛指示牌，引導

市民前往將軍澳寶康公園年宵市場。  

 備悉委員對舉辦青年活動的建議，會轉達給本署總部考慮。  

 因年宵市場準備期間而圍封場地的時間主要供租戶搭建攤位

及署方搭建公共設施，署方會按實際情況盡量縮短有關圍封

時間。  
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 由於寶康公園年宵市場未租出攤位不多，而附近亦已經有適

當休憩設施，故不適宜在未租出攤位設置座椅。此外，場內救

傷站及指揮站亦設有座椅，供有需要人士休息。  

 

 委員備悉上述報告。  

 

(二 ) 二零二五年西貢區第一期滅鼠運動  

(SKDC(FEHC)文件第 2/25 號 ) 

 

 主席請食環署代表簡介文件內容。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生報告，食環署已於 2025 年

1 月 6 日在宜春街西貢街市正門外舉行「二零二五年西貢區第一期滅鼠

運動」啟動典禮，並向市民派發夾附「西貢區 2025 年度歲晚清潔大行

動」及滅鼠資訊的福袋，並感激各位委員的參與。署方亦會於下周在港

鐵寶琳站附近進行第二輪宣傳活動，並誠邀各位委員參與。  

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 建議漁護署牽頭及協調各部門進行跨部門執法行動，加強打

擊港鐵坑口站 B 出口的非法餵飼野鴿問題，以及因此衍生的

鼠患問題。  

 建議漁護署加強打擊於私人地方 (例如頌明苑 )高空擲下野鴿

飼料問題。  

 建議食環署加強打擊港鐵坑口站 B 出口的鼠患問題，並同時

適當分配資源處理西貢區內其他地方的鼠患問題。  

 建議香港鐵路有限公司 (下稱「港鐵」)加強打擊港鐵坑口站範

圍的非法餵飼野鴿及因此衍生的鼠患問題，以及加強留意附

近環境 (如樹木上 )有否殘餘飼料或食物，並採取適當措施清

理。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生表示，港鐵坑口站 B 出入

口附近因有人餵飼野鴿所殘餘的飼料而滋生鼠患，署方早前已經將有關

餵飼野鴿的問題轉介漁護署及港鐵跟進，並於港鐵站外公眾地方進行滅

鼠工作。目前，港鐵坑口站 B 出入口的鼠患問題已有改善。  

 

 副主席表示，最近 2 個月區內的鼠患問題 (如富康花園、港鐵寶琳

站及港鐵坑口站附近 )已有明顯改善，感激食環署的努力。另外建議漁護

署就非法餵飼野鴿的問題進行更多跨部門執法行動，增加阻嚇性。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生補充，港鐵已根據署方的

建議，於坑口站外扶手電梯下方的機房設置 1 至 2 米高的金屬防鼠板，

並研究進一步改善花槽及去水渠等設施。如委員希望了解更多港鐵滅鼠

工作的詳情，可向港鐵查詢。  
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 漁護署獸醫師 (動物管理 )(發展 )1 賀訢先生表示非法餵飼野鴿的問

題由另一組別跟進，會將委員的意見轉介有關同事跟進。  

 

 委員備悉上述報告。  

 

III. 續議事項  

 

(一 ) 西貢區議會全體會議轉介的議題：「西貢區地區關注議題— 

環境衞生」地區諮詢概要  

(SKDC(M)文件第 13/24 號 ) 

 

 由於需要跟進的環境衞生問題眾多，在沒有委員反對下，主席宣布

是次會議將集中討論寵物隨處便溺及噪音問題，其餘環境衞生問題將留

待日後的委員會會議再作跟進。  

 

 委員備悉環保署、漁護署、食環署、康樂及文化事務署 (下稱「康

文署」)、路政署及香港警務處的書面回覆 (SKDC(FEHC)文件第 13/25 號

至 18/25 號 )。  

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 建議食環署盡快於西貢區全面改用腳踏式狗糞收集箱，並於

鄉郊地方增加狗糞收集箱。  

 建議漁護署修訂狗主清理狗隻排泄物 (包括糞便及尿液 )的指

引，如建議使用狗尿片、透過觀察狗隻的動作，預早於地面鋪

設吸水物料，以及列出清水沖洗排泄物的建議水量。  

 查詢食環署於區內清潔街道的時間表。  

 建議食環署加強巡查及維修區內 (特別是鄉郊地方 )的狗廁所。 

 建議食環署加強在將軍澳海濱長廊及環澳路一帶的便衣巡

查，並及時清理發現的狗毒餌。如發現鐵柱或欄杆被腐蝕，亦

可盡快轉介相關部門處理。  

 建議漁護署及食環署在區內寵物便溺黑點增設警示標語，並

加強宣傳教育市民妥善處理狗隻排泄物。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 1 周玉珠女士回應如下：  

 

 腳踏式狗糞收集箱目前仍處於試驗階段，須待總部公佈結果

後才可以考慮全面推行。待有結果後，會盡快通知各位委員有

關情況。  

 署方會安排定期清洗區內所有街道，具體頻率按實際情況而

定。同時，署方已在日出康城一帶安排每日清掃及定期清洗街

道。  
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 署方人員會在遛狗熱點及委員關注的地點加強教育宣傳妥善

處理狗隻便溺物，如派發宣傳單張及懸掛橫額等。  

 署方最近兩周曾安排便衣人員到遛狗熱點進行突擊行動，但

未發現有市民違反清潔條例。署方會繼續在遛狗熱點進行突

擊行動，檢控容許其狗隻糞便弄污街道的放狗人士。  

 

 委員續提出以下意見：  

 

 建議食環署主動巡查及檢視區內狗廁所的衞生情況，並按實

際情況維修或移除已廢棄的狗廁所，以減少環境衞生問題及

騰出公共空間。  

 建議食環署每日清洗日出康城環澳路一帶的寵物便溺黑點 (特

別是日出康城二期、四期及六期附近 )。  

 建議漁護署修訂狗主清理狗隻便溺物的指引，如建議狗主使

用吸水物料吸收尿液再進行清洗，及推廣遛狗的目的是為了

讓狗隻活動，而非為了讓其排泄。  

 建議康文署加強留意香港單車館公園及將軍澳海濱公園於週

末的噪音問題，並勸喻或檢控製造噪音人士。  

 

 漁護署獸醫師 (動物管理 )(發展 )1 賀訢先生回應如下：  

 

 使用清水冲洗已能有效清理狗隻便溺物，使用其他清潔劑會

影響環境及其他動物，如野生動物或其他狗隻。  

 署方人員會在遛狗熱點及委員關注的地點加強教育宣傳妥善

處理狗隻便溺物，如派發宣傳單張、懸掛橫額及向私人屋苑提

供宣傳品等。  

 狗尿片一般只會在狗隻失禁時使用。即使有個別狗主能訓練

狗隻在家定點大小便，但在外出時排泄是動物的天性，很難完

全控制。因此，宣傳的重點應放在提高狗主的清潔意識。  

 署方會將委員有關清潔指引及觀察狗隻動作的相關意見轉介

有關同事考慮。  

 部分狗主會因擔心交叉感染而避免狗隻使用狗廁所，而且狗

隻亦未必意識到要使用狗廁所便溺。儘管如此，署方仍鼓勵主

人帶狗使用狗廁所。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 1 周玉珠女士備悉委員對區內狗廁所的

意見，並會巡查及檢視區內狗廁所的衞生情況，維修欠妥的狗廁所，若

發現有使用率不高的狗廁所，會先諮詢附近市民意見，再決定會否移除

有關設施。署方會在日常清掃街道時，使用稀釋漂白水擦拭狗隻糞便沾

污的地方，亦會因應街道的情況靈活調配資源，以清洗區內的寵物便溺

黑點。  
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 西貢民政事務處民政事務助理專員 (2)鄭雪情女士表示，漁護署可

參考澳門的「妥善處理狗隻便溺物」指引，建議狗主在狗隻便溺前於地

上鋪設吸水物料 (如厚報紙或吸水墊 )，再使用足夠清水沖洗。同時建議

署方考慮舉辦狗隻訓練工作坊，教授狗主訓練狗隻在家居定點如廁，以

及推廣遛狗的目的是為了讓狗隻活動，而非為了排泄等概念。  

 

 主席建議食環署加強檢控，並考慮將定額罰款的罰則擴大至容許

狗隻小便弄污街道或公眾地方的狗主。  

 

 康文署西貢區副康樂事務經理 2 陳美儀女士表示署方的場地管理

人員及保安員在巡查時若發現市民製造噪音，會立刻上前勸喻。大部分

情況下，市民經勸喻後都會配合。署方亦在轄下公園張貼清晰標語，提

醒市民保持環境衞生並降低聲量。在人流較多的公園，如香港單車館公

園及將軍澳海濱公園，更安排了通宵當值的保安人員執勤。  

 

 香港警務處署理將軍澳警區警民關係主任黃建甄女士表示，警方

如接獲市民投訴或在巡邏時發現嚴重違法或滋擾行為，會立即作出勸喻

或執法，以維持公眾秩序。  

 

 有委員表示，有狗主於凌晨五至六時帶狗隻進入藍塘傲附近的將

軍澳寵物公園，並製造噪音影響居民睡眠，建議康文署或食環署採取措

施改善情況。  

 

 西貢民政事務處民政事務助理專員 (2)鄭雪情女士表示，民政處同

事留意到最近晚上西貢海濱公園有疑似賣唱活動，詢問相關部門可否加

強巡查或執法。  

 

 康文署西貢區副康樂事務經理 2 陳美儀女士表示，署方會因應實

際情況考慮於將軍澳寵物公園安排通宵當值的保安人員。西貢海濱公園

雖由於康文署管轄，但賣唱活動應該在公園對面的行人路上進行，故須

由其他部門處理。  

 

 主席建議警方巡邏人員加強留意西貢海濱公園對面行人路的賣唱

活動。  

 

IV. 報告事項  

 

(一 ) 西貢區環境衞生服務及小販事務統計報告  

(SKDC(FEHC)文件第 3/25 號至 6/25 號 ) 

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 加強留意富康花園往將軍澳廣場路上垃圾桶滿溢的情況。  

 加強打擊尚德巴士總站外的街道潔淨和非法餵飼野鴿問題。  
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 查詢食環署能否於私人屋苑或商場 (如新都城中心 )的範圍檢

控小販擺賣。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 1 周玉珠女士表示，署方會跟進富康花

園往將軍澳廣場路上垃圾桶滿溢的事宜及留意尚德巴士總站外的環境

衞生及非法餵飼野鴿的情況。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 2 何耀明先生表示，相關小販法例只供

食環署於公眾地方執法，私人地方的小販擺賣問題應由業主或管理公司

根據其權力處理。  

 

 委員備悉上述報告。  

 

(二 ) 有關將軍澳第 137 區填料庫及新界東南堆填區的運作事宜  

(SKDC(FEHC)文件第 7/25 號及 8/25 號 ) 

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 查詢於將軍澳跨灣連接路安裝附有偵速功能的衝紅燈攝影機

的完工日期，以及南北兩邊車輛超速及闖紅燈的數據。  

 查詢將軍澳跨灣連接路高速公路路段及隧道管制區路段的清

潔密度，並建議加強清潔將軍澳跨灣連接路路面。  

 查詢進出將軍澳跨灣連接路及環保大道的重型車輛數目。  

 建議環保署及土木工程拓展署加強清潔將軍澳第 137 區填料

庫，以及新界東南堆填區出入口及環保大道一帶的路面，並加

強教育司機須穩妥載貨。  

 建議警方加強檢控將軍澳跨灣連接路上載貨不穩的車輛，及

補充超速及闖紅燈的執法數據。  

 

 環保署高級環境保護主任 (區域東 )4 黃可瑩女士表示，環保署及土

拓署均有清洗環保大道往新界東南堆填區及第 137 區填料庫的路面。如

有特定地點需要加強清洗，委員可與環保署及土拓署聯絡。食環署亦有

清潔環保大道及將軍澳跨灣連接路非高速公路路段的路面。就重型車輛

進出將軍澳跨灣連接路和環保大道及超速車輛的數據，委員可向運輸署

查詢。  

 

 主席請秘書處去信運輸署轉達委員的查詢。  

 

 食環署西貢區衞生總督察 1 周玉珠女士表示，署方會調配機動掃

街車清掃在將軍澳跨灣連接路行車路面。署方會因應行車路面的情況靈

活調配資源，清掃將軍澳跨灣連接路的路面。  

 

 主席請食環署於會後補充署方於將軍澳跨灣連接路的清潔密度。  
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 環保署高級環境保護主任 (區域東 )4 黃可瑩女士補充，秘書處亦可

向運輸署查詢有關跨灣連接路隧道管制區路段的清潔工作資料。  

 

[會後補註︰秘書處已於 2025 年 2 月 10 日將委員的意見轉達土拓署。 ] 

 

 委員備悉上述報告。  

 

V. 委員提出的議案  

 

(一 ) 委員提出的 2 項動議  

 

(1) 要求西貢區設置雜膠回收箱，提升社區回收質量  

(SKDC(FEHC)文件第 9/25 號 ) 

 

 主席表示，議案由黃遠康議員動議，並由黃宏滔議員、鄭宇曦議員、

李天賜議員、方國珊議員、曾國家議員、胡雪蓮議員、温啟明議員、林

俊嘉議員及張美雄議員和議。  

 

 委員備悉環保署的書面回覆 (SKDC(FEHC)文件第 11/25 號 )。  

 

 副主席表示贊成是項動議，由於「塑膠可回收物料回收服務先導計

劃」將由「綠在區區」營運團體接手處理，建議在社區設置更多塑膠回

收桶，方便市民少量回收，及減輕「綠在區區」的營運壓力。  

 

 委員的意見綜合如下：  

 

 建議加強教育市民可回收塑膠的種類，提高環保意識。  

 查詢區內申請額外回收桶作「膠樽」和「其他塑膠」分類回收

之屋苑或屋邨名單，以及該計畫的推行時間及詳情。  

 建議增撥資源，於區內 (特別是鄉郊地區 )設立更多「綠在區區」

回收便利點。  

 建議加強資助以回收物料重鋪道路或建設其他公共設施的相

關技術和機構。  

 

 環保署高級環境保護主任 (區域東 )4 黃可瑩女士回應如下 : 

 

 署方正逐步將路邊回收桶的標示由「膠樽」轉為「塑膠」，以

清楚顯示路邊回收桶可以同時接收「膠樽」和「其他塑膠」，

同時亦在鄉郊的公眾地方設置路邊回收桶，方便鄉郊居民回

收。  

 市 民 可 參 考 署 方 印 製 的 「 回 收 資 料 一 站 通 」

（ https://www.wastereduction.gov.hk/zh-hk/one-stop-shop）分

辨不同種類的可回收物。  
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 「綠在區區」的上門服務是到屋苑接收回收物，而非到個別住

戶單位回收。屋苑可向「環境及自然保育基金」申請額外的回

收桶，以便把膠樽及其他塑膠進行分類回收。有關已申請額外

回收桶的屋苑或屋邨名單，署方可於會後補充。  

 

 由於沒有委員反對，主席宣布是項動議獲得通過，並請環保署跟

進。  

 

 由於委員沒有其他意見，主席宣布於下次會議刪除是項議題。  

 

(2) 要求政府研究在將軍澳區內增設學童牙科保健服務中心  

(SKDC(FEHC)文件第 10/25 號 ) 

 

 主席表示，議案由陳繼偉議員動議，並由林俊嘉議員及張美雄議員

和議。  

 

 委員備悉衞生署的書面回覆 (SKDC(FEHC)文件第 12/25 號 )。  

 

 主席表示，秘書處已於會前邀請衞生署出席會議，但署方因公務繁

忙而暫時無法派員出席。就委員的意見，秘書處將於會後轉達衞生署考

慮及跟進。  

 

 由於沒有委員反對，主席宣布是項動議獲得通過，並請衞生署跟

進。  

 

 由於委員沒有其他意見，主席宣布於下次會議刪除是項議題。  

 

VI. 其他事項  

 

 委員沒有提出其他事項。  

 

VII. 下次會議日期  

 

 主席表示下次會議定於 2025 年 3 月 13 日 (星期四 )上午 10 時舉

行。  

 

 是次會議於上午 11 時 45 分結束。  

 

 

 

西貢區議會秘書處  

2025 年 2 月  


